

## **PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI**

Dengan ini saya menyatakan bahwa skripsi yang saya tulis yang berjudul: **Kiprah Iwa Kusuma Sumantri dalam Pemerintahan Republik Indonesia Tahun 1946-1971** sebagai salah satu syarat untuk memperoleh gelar Sarjana Humaniora (S.Hum) yang diajukan pada jurusan Sejarah Peradaban Islam Fakultas Ushuluddin dan Adab Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten ini sepenuhnya asli merupakan hasil karya tulis ilmiah pribadi.

Adapun pendapat maupun tulisan karya orang lain yang terdapat dalam skripsi ini telah saya sebutkan secara jelas sesuai dengan panduan dan etika keilmuan yang berlaku dalam bidang penulisan karya ilmiah. Apabila dikemudian hari terbukti bahwa sebagian atau seluruh isi skripsi penulis merupakan hasil perbuatan mencontek karya orang lain atau *Plagiarism*, saya bersedia untuk menerima sanksi berupa pencabutan gelar kesarjanaan yang penulis terima ataupun sanksi akademik lain sesuai dengan peraturan yang berlaku.

Serang, 16 Oktober 2023

**Annisa Mariana**  
NIM: 191350087

## ABSTRAK

Nama: **Annisa Mariana**, NIM : **191350087**, Judul Skripsi: **Kiprah Iwa Kusuma Sumantri dalam Pemerintahan Republik Indonesia Tahun 1946-1971**, Jurusan Sejarah Peradaban Islam, Fakultas Ushuluddin dan Adab UIN Sultan Maulana Hasanuddin Banten, Tahun 1445 H/2023 M.

Setelah Indonesia merdeka pada tanggal 17 Agustus 1945, para pemimpin bangsa kemudian membentuk pemerintahan yang berdaulat. Salah satu syarat berdirinya sebuah negara adalah terbentuknya pemerintahan. Pembicaraan tentang negara dan sistem pemerintahan telah dilakukan sejak zaman pergerakan nasional. Iwa Kusuma Sumantri merupakan salah satu tokoh nasional yang dikenal dengan semangat menentang penjajahan. Semangat ke-Indonesiaan semakin jelas setelah Iwa Kusuma Sumantri bergabung dan memimpin *Indonesische Vereeniging* (Perhimpunan Indonesia) tahun 1923-1924 di Belanda. Orientasi organisasi ini mengarah kepada Indonesia Merdeka dengan prinsip kesatuan Nasional, Solidaritas, Non-koperatif dan Swadaya. Sekembalinya Iwa Kusuma Sumantri ke Indonesia, ia turut serta dalam memerdekakan Indonesia dan mengembangkan kiprahnya dalam berbagai bidang pemerintahan Republik Indonesia.

Berdasarkan latar belakang di atas, maka rumusan masalah dalam skripsi ini adalah : 1). Bagaimana riwayat hidup Iwa Kusuma Sumantri? 2). Bagaimana dinamika perjuangan Iwa Kusuma Sumantri pada masa revolusi tahun 1946-1949? 3). Bagaimana kiprah Iwa Kusuma Sumantri dalam pemerintahan Republik Indonesia tahun 1950-1971? Adapun tujuan dari skripsi ini adalah : 1). Mengetahui riwayat hidup Iwa Kusuma Sumantri. 2). Mengetahui dinamika perjuangan Iwa Kusuma Sumantri pada masa revolusi tahun 1946-1949. 3). Mengetahui kiprah Iwa Kusuma Sumantri dalam pemerintahan Republik Indonesia tahun 1950-1971.

Dalam skripsi ini penulis menggunakan metode penelitian sejarah menurut Kuntowijoyo yang meliputi lima tahapan, yaitu pemilihan topik, heuristik, verifikasi, interpretasi, dan historiografi.

Berdasarkan hasil pembahasan dapat disimpulkan bahwa Iwa Kusuma Sumantri lahir pada tanggal 31 Mei 1899 di Ciamis dari pasangan Raden Wiramantri dan Nyi. R. Rejaningsih. Iwa Kusuma Sumantri malang melintang di dunia organisasi dan pemerintahan. Iwa Kusuma Sumantri aktif dalam berbagai bidang organisasi seperti Perhimpunan Indonesia dengan menjadi ketua tahun 1923-1924. Iwa Kusuma Sumantri juga menjadi anggota Panitia Persiapan Kemerdekaan Indonesia (PPKI), ia juga yang mengusulkan agar kata maklumat diganti menjadi kata proklamasi. Di bidang pemerintahan Republik Indonesia, Iwa Kusuma Sumantri berperan aktif di antaranya dengan menjadi menteri pertahanan pada masa kabinet Ali Sastroamidjojo, rektor pertama Universitas Padjadjaran tahun 1957, menteri perguruan tinggi dan ilmu pengetahuan tahun 1961, dan menteri negara diperbantukan presiden. Sejak tahun 1966, Iwa Kusuma Sumantri memasuki masa pensiun dari semua jabatan pemerintahan. Untuk memanfaatkan waktunya tersebut, ia sibuk menulis buku-buku tentang sejarah sampai akhir hayatnya.

*kata kunci : Kiprah, Iwa Kusuma Sumantri, Pemerintahan*



**FAKULTAS USHULUDDIN DAN ADAB**  
**UNIVERSITAS ISLAM NEGERI**  
**SULTAN MAULANA HASANUDDIN BANTEN**

---

Nomor : Nota Dinas Kepada Yth.  
Lampiran : Skripsi Dekan Fakultas  
Hal : **Ujian Skripsi** Ushuluddin dan Adab  
**a.n. Annisa Mariana** UIN SMH Banten  
**NIM : 191350087** Di-  
Serang

*Assalamu'alaikum Wr. Wb.*

Dipermauklumkan dengan hormat, bahwa setelah membaca dan mengadakan perbaikan seperlunya, kami berpendapat bahwa skripsi Saudari **Annisa Mariana NIM: 191350087**, Judul Skripsi: **Kiprah Iwa Kusuma Sumantri dalam Pemerintahan Republik Indonesia Tahun 1946-1971** dapat diajukan dalam ujian Munaqasyah pada Fakultas Ushuluddin dan Adab Jurusan Sejarah Peradaban Islam Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten. Demikian atas segala perhatian Bapak, kami ucapkan terimakasih.

*Wassalamu'alaikum Wr. Wb*

Pembimbing I

**Dr. Muhamad Shoheh, M.A.**  
NIP. 1971012 199903 1 002

Pembimbing II

**Dr. H. Maftuh Ajmain, M. SI.**  
NIP. 19781225 200501 1 004

**KIPRAH IWA KUSUMA SUMANTRI DALAM PEMERINTAHAN  
REPUBLIK INDONESIA TAHUN 1946-1971**

Oleh:

**Annisa Mariana**

NIM: 191350087

Menyetujui:

Pembimbing I



**Dr. Muhamad Shoeh, M.A.**

NIP. 1971012 199903 1 002

Pembimbing II



**Dr. H. Maftuh Ajmain, M. SI.**

NIP. 19781225 200501 1 004

Mengetahui:

Dekan

Fakultas Ushuluddin dan Adab



**Dr. Mohamad Hudaeri, M.Ag.**

NIP. 19710903 199903 1 007

Ketua

Jurusan Sejarah Peradaban Islam



**Zaenal Abidin, S. Ag. M.SI.**

NIP. 19720317 199803 1 002

## PENGESAHAN

Skripsi a.n. **Annisa Mariana**, Nim: 191350087 yang berjudul ***Kiprah Iwa Kusuma Sumantri dalam Pemerintahan Republik Indonesia Tahun 1946-1971***, telah diajukan dan disidangkan dalam sidang munaqashah Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten pada hari Jum'at, 20 Oktober 2023. Skripsi ini telah diterima sebagai salah satu syarat untuk memperoleh Gelar Sarjana Humaniora Stata 1 (S-1) pada Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten.

Serang, 22 Oktober 2023

Sidang Munaqashah

Ketua Merangkap Anggota



**Dr. Sholahuddin Al Ayubi, M. A.**  
NIP. 19730420 199903 1 001

Sekretaris Merangkap Anggota



**M. Nandang Sunandar, M. A.**  
NIP. 19910502 201903 1 014

Anggota

Penguji I



**Dr. Sholahuddin Al Ayubi, M. A.**  
NIP. 19730420 199903 1 001

Penguji II



**Angga Pusaka Hidayat, S. S, M. Hum**  
NIP. 19860612 202012 1 003

Pembimbing I



**Dr. Muhamad Shoheh, M.A.**  
NIP. 19710121 199903 1 002

Pembimbing II



**Dr. H. Maftuh Ajmain, M. SI.**  
NIP. 19781225 200501 1 004

## **PERSEMBAHAN**

*Skripsi ini dipersembahkan untuk kedua orang tua yang dengan sepenuh hati telah mendidik dan membimbing penulis, yang tiada henti selalu mendo'akan penulis agar dapat menyelesaikan skripsi ini dengan baik dan lancar. Tidak lupa juga penulis persembahkan skripsi ini kepada keluarga terkhusus kakak dan adik yang selalu mendukung dan mendo'akan penulis untuk kelancaran skripsi ini. Skripsi ini juga dipersembahkan untuk teman-teman penulis yang senantiasa selalu memberikan support kepada penulis. Terima kasih atas segala dukungannya selama ini.*

## **MOTTO**

**"Tidak ada ujian yang tidak bisa diselesaikan. Tidak ada kesulitan yang melebihi batas kesanggupan. Karena Allah tidak akan membebani seseorang melainkan sesuai dengan kadar kesanggupannya." (QS. Al-Baqarah: 286)**

## **RIWAYAT HIDUP**

Penulis bernama Annisa Mariana dilahirkan di Tangerang pada tanggal 07 Mei 2001. Saat ini penulis tinggal di Kp. Rijal Desa Sukamulya Kecamatan Sukamulya Kabupaten Tangerang-Banten. Penulis merupakan anak kedua dari tiga bersaudara dari pasangan Ibu Suheti dan Bapak Sardaman. Penulis menyelesaikan Pendidikan Sekolah Dasar di SDN Sukamulya 2 pada tahun 2013. Kemudian melanjutkan sekolah di MTsN 4 Tangerang pada tahun 2013-2016. Lalu melanjutkan sekolah di MAN 2 Tangerang pada tahun 2016-2019. Selanjutnya penulis melanjutkan Pendidikan di Universitas Islam Negeri "Sultan Maulana Hasanuddin Banten" Fakultas Ushuluddin dan Adab Jurusan Sejarah Peradaban Islam pada tahun 2019.

Pada masa kuliah, penulis pernah mengikuti organisasi Himpunan Mahasiswa Tangerang (HIMATA) dan Pergerakan mahasiswa Islam Indonesia (PMII). Jika ingin mengetahui penulis lebih dalam bisa mengunjungi Instagram penulis yaitu @annisa.am.



## **KATA PENGANTAR**

Alhamdulillah, puji dan syukur penulis ucapkan kepada Allah SWT atas rahmat dan karunia-Nya sehingga skripsi ini dapat penulis selesaikan. Shalawat dan Salam semoga selalu tercurah kepada Nabi Muhammad SAW dan keluarganya serta sahabat-sahabat beliau. Limpahan rasa hormat dan bakti serta doa penulis persembahkan khusus kepada kedua orang tua tercinta. Terima kasih yang sebanyak-banyaknya telah membesarkan dan mendidik penulis dengan segenap kasih sayang serta doa yang senantiasa dipanjatkan menyertai penulis dalam menjalani kehidupan terutama dalam proses penulisan skripsi. Tanpa doa dari orang tua, penulisan skripsi ini tidak akan berjalan dengan lancar (selesai), terima kasih atas kasih sayang yang telah kalian berikan kepada penulis.

Banyak kendala yang dihadapi selama penelitian dan penyusunan skripsi ini. Namun, berkat dukungan dan bantuan berbagai pihak, akhirnya penulis dapat melewati kendala-kendala tersebut. Oleh karena itu, penulis menghaturkan banyak terima kasih yang setinggi-tingginya terkhusus kepada:

1. Bapak Prof. Dr. H. Wawan Wahyudin, M.Pd, sebagai Rektor Universitas Islam Negeri Saultan Maulana Hasanuddin Banten.
2. Bapak Dr. Mohammad Hudaeri, M.Ag, sebagai Dekan Fakultas Ushuluddin dan Adab Universitas Islam Negeri Saultan Maulana Hasanuddin Banten.
3. Bapak Zaenal Abidin, M.Si, selaku Ketua Jurusan Sejarah Peradaban Islam Fakultas Ushuluddin dan Adab Universitas Islam Negeri Saultan Maulana Hasanuddin Banten.

4. Bapak M. Nandang Sunandar, M.A, selaku Sekretaris Jurusan Sejarah Peradaban Islam Fakultas Ushuluddin dan Adab Universitas Islam Negeri Saultan Maulana Hasanuddin Banten.
5. Terima kasih kepada pembimbing pertama penulis, Bapak Dr. Muhammad Soheh, M.A, yang telah sabar membimbing penulis dimana disela-sela kesibukannya masih bersedia meluangkan waktunya dan mengarahkan penulis mulai saat perencanaan penelitian hingga selesainya skripsi ini.
6. Terima kasih kepada pembimbing kedua penulis, Bapak Dr. H. Maftuh Ajmain, M.SI. dimana disela-sela kesibukannya juga masih bersedia meluangkan waktu dalam membimbing serta mengarahkan penulis mulai saat perencanaan penelitian hingga selesainya skripsi ini.
7. Terima kasih kepada seluruh keluarga besar terkhusus kakak dan adik penulis yang senantiasa selalu memberikan do'a dan supportnya kepada penulis baik secara moril maupun materil.
8. Terima kasih kepada sahabat terbaik penulis yakni Nurul, Ela, Alfin, Ayati. Terima kasih karena selalu membantu penulis dalam segala hal, menemani penulis dalam melakukan penelitian, mencari sumber, memberikan izin untuk menginap di kosan, dan juga selalu mendoakan dan memberikan support sehingga penulis dapat lebih semangat dalam mengerjakan skripsi ini.
9. Terima kasih juga kepada teman-teman seperjuangan penulis, terkhusus keluarga SPI C yang tidak bisa penulis sebutkan namanya satu persatu,

terima kasih atas support dan semangatnya, mohon maaf apabila selama ini penulis sering merepotkan teman-teman semua.

Penulis menyadari bahwa skripsi ini jauh dari kesempurnaan, banyak kekurangan dan kelemahan. Di dunia ini tidak ada satupun yang sempurna karena kesempurnaan hanya milik-Nya. Maka dari itu saran dan kritik membangun sangat penulis harapkan guna tambahan wawasan agar dalam proses penelitian selanjutnya dapat lebih baik.

Semoga karya kecil ini dapat bermanfaat bagi pengembangan ilmu pengetahuan terutama di bidang Ilmu Sejarah Peradaban Islam, Aamiin.

Serang, 16 Oktober 2023

Penulis

**Annisa Mariana**

## **DAFTAR SINGKATAN**

- AD : Angkatan Darat
- BMS : Badan Musyawarah Sunda
- DI/TII : Darul Islam/Tentara Islam Indonesia
- DPA : Dewan Pertimbangan Agung
- DPR : Dewan Perwakilan Rakyat
- FKIP : Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan
- HIS : Hollands Inlandche School
- INFO : Indonesisch National Padvinders Organisatie
- KMKB : Komando Militer Kota Besar
- KNIL : Koninklijk Nederlands Indisch Leger
- KNIP : Komite Nasional Indonesia Pusat
- Kodam : Komando Daerah Militer
- KSAD : Kepala Staf Angkatan Darat
- KSAP : Kepala Staf Angkatan Perang
- Mr : Meester in de Rechten
- NKRI : Negara Kesatuan Republik Indonesia
- OSVIA : Opleiding School Voor Inlandsche Ambtenaren
- PBB : Perserikatan Bangsa-Bangsa
- PBI : Partai Buruh Indonesia
- PI : Perhimpunan Indonesia
- PIR : Partai Indonesia Raya
- PKI : Partai Komunis Indonesia
- PNI : Partai Nasional Indonesia
- PPK : Pendidikan, Pengajaran dan Kebudayaan
- PPKI : Panitia Persiapan Kemerdekaan Indonesia
- PPUN : Panitia Pembentukan Universitas Negeri
- PTIP : Perguruan Tinggi dan Ilmu Pengetahuan
- PTIP : Perguruan Tinggi dan Ilmu Pengetahuan

PTPG : Perguruan Tinggi dan Pendidikan Guru  
RI : Republik Indonesia  
RUU : Rancangan Undang-Undang  
TNI : Tentara Nasional Indonesia  
UGM : Universitas Gajah Mada  
UI : Universitas Indonesia  
Unpad : Universitas Padjadjaran  
UUD : Undang-Undang Dasar  
UUDS : Undang-Undang Dasar Sementara  
RIS : Republik Indonesia Serikat

## DAFTAR ISI

<b>PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI.....</b>	<b>i</b>
<b>ABSTRAK .....</b>	<b>ii</b>
<b>NOTA DINAS.....</b>	<b>iii</b>
<b>PERSETUJUAN DEKAN .....</b>	<b>iv</b>
<b>PENGESAHAN .....</b>	<b>v</b>
<b>PERSEMBAHAN.....</b>	<b>vi</b>
<b>MOTTO .....</b>	<b>vii</b>
<b>RIWAYAT HIDUP .....</b>	<b>viii</b>
<b>KATA PENGANTAR.....</b>	<b>ix</b>
<b>DAFTAR SINGKATAN .....</b>	<b>xii</b>
<b>DAFTAR ISI.....</b>	<b>xiv</b>
<b>BAB I PENDAHULUAN .....</b>	<b>1</b>
A. Latar Belakang Masalah .....	1
B. Perumusan Masalah .....	7
C. Tujuan Masalah.....	7
D. Tinjauan Pustaka .....	8
E. Kerangka Pemikiran.....	9
F. Metodologi Penelitian .....	12
G. Sistematika Penulisan.....	17
<b>BAB II RIWAYAT HIDUP IWA KUSUMA SUMANTRI.....</b>	<b>19</b>
A. Biografi Iwa Kusuma Sumantri .....	19
B. Riwayat Pendidikan Iwa Kusuma Sumantri .....	23
C. Karier Organisasi Iwa Kusuma Sumantri .....	26
<b>BAB III DINAMIKA PERJUANGAN IWA KUSUMA SUMANTRI</b>	
<b>PADA MASA REVOLUSI TAHUN 1946-1949 .....</b>	<b>34</b>
A. Peristiwa 3 Juli 1946 .....	34

<b>BAB IV KIPRAH IWA KUSUMA SUMANTRI DALAM PEMERINTAHAN</b>	
<b>REPUBLIK INDONESIA TAHUN 1950-1971 .....</b>	<b>43</b>
A. Menteri Pertahanan Masa Kabinet Ali Sastroamidjojo.....	43
B. Rektor Pertama Universitas Padjadjaran Tahun 1957 .....	57
C. Menteri Perguruan Tinggi dan Ilmu Pengetahuan Tahun 1961 .....	63
D. Menteri Negara Diperbantukan Presiden .....	72
E. Anggota Dewan Pertimbangan Agung (1962-1966) .....	74
F. Akhir Perjuangan Iwa Kusuma Sumantri .....	74
<b>BAB V PENUTUP .....</b>	<b>79</b>
A. Kesimpulan .....	79
B. Saran-saran.....	81
<b>DAFTAR PUSTAKA .....</b>	<b>83</b>
<b>LAMPIRAN-LAMPIRAN .....</b>	<b>88</b>